

NOTICIA BIBLIOGRÁFICA

Síndromes culturales en el archipiélago de Chiloé

Unidad de Salud Colectiva, Servicio de Salud Chiloé. Proyecto Fonis, SAO 7120072.

Editora General. Alejandra Leighton

Investigadores: Dr. Jaime Ibacache (Director del Proyecto), Alejandra Leighton, Miriam Torres, Carolina Izquierdo, Daniela Monsalve, Carolina Duarte, Dr. José Luis Barría, Carolina Silva, Evelyn Alvarado, Doris Vivanco.

Castro, Enero 2010. e-mail: saludcolectivachiloe@gmail.com

Este libro es el producto de una Investigación-Acción participativa perteneciente al ámbito de la Antropología Médica y llevado a cabo por profesionales del sector público de la salud en forma integrada con su labor asistencial.

Aborda cuatro "síndromes etno-culturales" observados en Chiloé: el "mal", vinculado a la brujería; el "susto"; la "corriente de aire"; y el "sobrepardo".

Para cada síndrome se brinda su identificación, la epidemiología, las causas, los síntomas y signos, la prevención, el tratamiento y el camino de sanación, todo ello de acuerdo a las expresiones e interpretaciones recibidas de la población, del personal de salud y de la bibliografía comparada. También se da una "explicación" médica convencional.

Para aprender de este libro es preciso leerlo. Por ello nos limitamos a esta Noticia bibliográfica., que complementamos con la siguiente cita tomada de la introducción y que, a nuestro juicio, resume la contribución que la antropología médica puede hacer a la formación de los trabajadores de la salud:

"La manera de enfermar de la población está influida fuertemente por la cultura, y dado que los síndromes culturales no son reconocidos por los profesionales.....los enfermos no comunican al terapeuta..... la existencia de estas dolencias... existiendo muchas veces una descalificación de las personas por parte de los técnicos y profesionales de la salud cuando ellas se atreven a mencionar las razones a las que atribuyen sus problemas de salud....

"Esta situación produce una incomunicación entre los consultantes y los profesionales y técnicos del sistema oficial que no contribuye a una solución integral de los problemas de salud de la población.....se transforman.....en pacientes policonsultantes sobremedicados y en muchos casos los equipos de salud los identifican como "pacientes problema". La situación se vuelve más compleja cuando los consultantes ha perdido elementos de su propia cultura.....De este modo, se hace necesario proponer una manera adecuada de evaluar a los pacientes y de describir sus condiciones clínicas, de modo que el diagnóstico sirva a sus verdaderos propósitos de informar efectivamente el tratamiento, orientar los programas de prevención y facilitar los esfuerzos de promover la salud mental".

Sería de gran interés para la salud pública que el conocimiento de este libro pudiera estimular la publicación de hallazgos análogos provenientes de equipos de salud de las muy diversas latitudes de Chile.

Los editores de Cuadernos Médico Sociales